

Correspondance. — Invitation de la Société littéraire et artistique de la Brie, pour une visite à Reims.

Nécrologie.— M. le Président fait part du décès de notre assidu confrère, M. l'abbé Toillon, curé de Remy. Parmi ses travaux les plus remarquables, nous pouvons citer son étude sur l'église de Lachelle et ses vitraux anciens publiée dans l'un de nos bulletins.

Admission de membre titulaire :

M. E. Douvillé, 21, rue Maurice-Barrès, à Compiègne.

Présentations : M. Mascré Robert, opticien spécialiste, 30, rue Saint-Corneille, présenté par MM. Dusanter et Hémary.

M. Lehmann Robert, négociant, avenue de Senlis, à Crépy, présenté par MM. Hémary et DeFrance.

M. Desmarest, 5, rue de la Sous-Préfecture, présenté par MM. Cotentin et Mestre.

**

Le Camp romain de Clairoix

par M. HÉMERY

A l'extrémité sud du plateau boisé, long et étroit qui couronne le Mont Ganelon, au-dessus du petit village de Clairoix, les Romains avaient installé un poste de police chargé de la surveillance des voies de communication, par eau et par terre, car ce point était situé à la limite du pays des Bellovaques. Les préfets romains avaient ainsi établi des postes d'intendance et de police aux carrefours importants des régions à forte circulation militaire et aux frontières des cités. Le pourtour du camp de Clairoix est encore fort visible. Les travaux agricoles ont mis au jour depuis le XIII^e siècle de nombreux vestiges de l'époque gallo-romaine, bronzes, monnaies, vases, etc.

Aujourd'hui, de vertes prairies occupent

l'aire du camp, au milieu de laquelle on voit encore une sorte de tumulus, emplacement probable du P. C. du chef de poste. De ce point, un magnifique panorama se déroule aux pieds du touriste, depuis Janville jusqu'à la vallée de l'Automne ; on domine le confluent des rivières d'Oise et d'Aisne et les belles forêts qui s'estompent à l'horizon.

Outre les vestiges du camp, le plateau du Ganelon possède quelques monuments mégalithiques : la pierre Monicart et la pierre du Pierrot, les restes du moulin d'Annel et les trois fossés du fort Ganelon.

Clairoix possède aussi une belle petite église, surmontée d'un joli clocher carré, et une station préhistorique, dite des Creutes, remontant à l'époque moustérienne.

A la suite de la communication de notre collègue, et des observations de M. l'abbé Guérin, relatives aux points de vue des Quatre-Tilleuls et du Pierrot, M. Bouzard propose à la Société l'adoption du vœu suivant :

La Société Historique de Compiègne, à la suite de la communication relative au Mont Ganelon, au cours de la séance du 20 mai 1935 émet, sur la proposition de M. Bouzard, le vœu suivant :

Que le Touring-Club de France veuille bien faire replacer les plaques indicatrices qui existaient autrefois au pied du Mont Ganelon :

1° Au lieu dit « Les Quatre-Tilleuls », commune de Clairoix ;

2° A la jonction du chemin des Quatre-Tilleuls et de la route nationale numéro 32, en vue de signaler ce joli site situé à 3 kilomètres environ de Compiègne.

Ce vœu, adopté à l'unanimité des membres présents, sera adressé à M. le Président du T. C. F., par l'intermédiaire du S. I. de Compiègne.

M. Hémerly fait circuler quelques aurei des empereurs Néron, Titus et Vespasien et

un écu d'or aux armes du pape Paul III (Alexandre Farnèse), frappé à Plaisance (Italie).

**

A propos d'un Cartulaire de Compiègne
par M. HARBULOT

En marge des archives de la ville, M. Harbulot s'est occupé de l'intérêt que pourrait présenter un cartulaire de Compiègne.

Après une courte mention au cartulaire de Royallieu, par M. Guynemer, et à celui de Saint-Corneille, par le chanoine Morel, M. Harbulot estime avec raison qu'il nous manque vraiment un cartulaire propre à la ville même.

Dans ce sens, la matière est considérable; aussi notre collègue n'envisage-t-il d'abord que de grouper le plus grand nombre possible de matériaux par ordre chronologique et de les répartir ensuite analytiquement dans des tables ordonnées par matières.

Pour mener à bien cet important travail, il compte d'ailleurs sur l'aide de tous les érudits de la Société, aide qui ne lui fera sûrement point faute, suivant les moyens de chacun.

**

Cette excursion est fixée au 25 juin et aura pour objets principaux la visite du château de Vincennes et ensuite au retour celle de la basilique de Saint-Denis.

**

Plaque commémorative
sur l'hôtel des Gourneaux

qui fut la demeure de Guillaume de Flavy de 1429 à 1448.

A propos de cette inauguration qui doit avoir lieu le dimanche 26 juin, à 10 h. 30, la Société adresse ses remerciements à M. A. Grand et à Mme Favrelle, propriétaires actuels de cette authentique maison du xv^e